

EL DIARIO DE LUGO

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lugo, calle de Armañá, núm. 2.—Anun-
cios, comunicados y remitidos, á precios
convencionales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS,
EXCEPTO EL
SIGUIENTE Á LOS FESTIVOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.
Lugo, 4 rs al mes.—Fuera, 12 rs. trimes-
tre, adelantados, por libranza ó sellos en
carta certificada.

SERVICIO TELEGRAFICO.

No se ha recibido el telegrama cor-
respondiente al dia de hoy.

REINCIDENCIAS.

La humanidad es reincidente por naturaleza; pero la humanidad española lo es infinitamente más que todo el resto. Aquí que acostumbramos á tener guerras unas veces de siete siglos y otras de siete años; aquí donde olvidamos que las mismas causas producen fatalmente los mismos efectos, y donde todo nos sirve de castigo y nada de enseñanza, aquí tenemos no ya el gérmen de la reincidencia, si no á esta misma en la masa de la sangre.

Todos los dias puede leerse en la prensa:

—Ayer se encontró un hombre una bomba cargada, y dándole de martillazos para sacar la pólvora, hizo explosion la misma, y quedaron hechos pedazos el hombre y media docena de muchachos que se habian acercado movidos por la curiosidad.

El suceso podrá referirse á Chinchon ó Ciempozuelos, el Cabañal ó Torremolinos, Ortigueira ó Algeciras; pero se repite un dia y otro, sin que baste la ejemplaridad de sus consecuencias á evitarlo.

Ustedes dirán que si las bombas no abundasen como los guijarros, nada de esto sucederia, y la observacion es justa; pero no lo duden tampoco, sino hubiera semejante abundancia de bombas errantes, iriamos á los parques, las robariamos, y martillo en mano, las hariamos reventar para que ellas nos obligasen á lo propio.

Los rateros, que son muy distinguidos filósofos y han hecho igual observacion que nosotros respecto á la tendencia española de no escarmentar nunca, no han tenido por conveniente inventar nuevos procedimientos de robo, y se limitan á aplicar los de repertorio.

—Anoche fué robado un particular, á quien un ratero propuso cambiarle mil duros que llevaba en plata por igual cantidad en oro, dándole un cucurucho de arena.

—Un provinciano fué víctima ayer de una estafa. Al pasar por la calle de tal, vió relucir un aderezo en el suelo, y al inclinarse para cogerlo tropezó con otro individuo que hacia lo propio. Para evitar disputas el segundo propuso al primero cederle el aderezo, siempre que le diera una onza de oro, como el primero verificó sin dificultad. Media hora despues, pudo persuadirse de que el aderezo valia siete reales bien pagado.

Todos estos métodos no son de un dia determinado ni de una localidad fija: diariamente los vemos, como tambien el descubrimiento de tesoros imaginarios, cuyo secreto se vende por cantidad determinada desde el Saladero, sin que este detalle de la vida del descubridor haga sospechar al estafado.

Diariamente anuncia la prensa la existencia de una empresa que dá colocacion á cuantos lo deseen, con los sueldos de diez ó doce mil reales, siempre que los pretendientes apronten tres ó cuatro mil en el acto. Todos los dan, y ninguno recibe el destino ni escarmienta.

—¡Si yo volviera á nacer! dice la jamona que ha visto llegar los 45 sin encontrar esposo.

Si V. volviera á nacer, seria en su primera juventud tan coqueta, frívola y variable, que todos los hombres formales se alejarían de Vd.; daria Vd., como ha dado numerosos tropezones en el camino del amor, y llegaria V. de nuevo á los 45, sola, sin familia ni afeciones, viviendo en compañía de sus pocos gratos recuerdos y reducida á concurrir á ciertas casas para apuntar dos reales al as de oros.

¡Si yo volviera á nacer! dice el político semi-arrepentido.

Error, apreciable compatriota. Si V. volviera á nacer se inspiraria en sus modelos de siempre, los revolucionarios de 1793; trabajaria V. para parodiarlos; agitaria al pueblo; arrancaria V. de su taller á unos cuantos infelices para llevarlos á morir á una barricada, y cuando subiera V. sobrê sus cadáveres para alcanzar el poder, seria V. todo lo tirano, egoísta é inmoral que lo ha sido siempre.

—¡Si yo volviera á escribir mi comedia! exclama en la noche de estreno un autor silbado.

Volveria V., no le quepa duda, á forjar en falso su fábula; haria V. nuevamente que Hernan Cortés y Moratin conversaran juntos en el primer acto; que en el segundo se pegara Ataulfo un pistoletazo porque Rita Luna le desdeña y haria en el tercero la hecatombe misma que tan buen humor produjo al público.

Aquí nadie se arrepiente ni se enmienda; reincidimos una y cien veces en la misma culpa; y así como el ladrón utiliza el momento en que á un compañero suyo dan garrote, para ejercitar sus mañas entre la confusion, los que no se hicieron matar estúpidamente por Carlos V, lo hacen por Carlos VI, y los que no por Carlos VII; los que fueron explotados por las sociedades de minas, lo fueron despues por las de crédito, y no hay ejemplaridad que valga para evitar la coquetería de las mujeres, ni la voracidad de los editores, ni los tormentos de la usura.

Lo malo es caer una vez; no precisamente por el golpe, sino por la reincidencia y si Doña Baldomera volviera á Madrid á principios del próximo verano y necesitara fondos para otro viaje ó para las atenciones de su casa, volveria á pagar el interés usurario del treinta por ciento mensual y hallaria prestamistas.

M. O. y B.

Hé aquí los pormenores que acerca de la inundación de Sevilla, hallamos en un periódico de Madrid:

«Con mas datos que ayer podemos seguir dando cuenta de la inundación de Sevilla. Dijimos que la altura de las aguas del Guadalquivir llegó á 29 piés sobre su nivel ordinario: hoy añadiremos que subió á 36, es decir, 3 pulgadas más que en el memorable año de 1856.

A oscuras de repente la población entera por haberse inundado la fábrica del gas el jueves por la noche, inutilizando todos los hornos, mandó el alcalde que se encendieran candilejas de aceite y excitó á los vecinos á que iluminaran sus casas.

A la otra parte del río se oyeron aquella noche voces de socorro: dos lanchas se decidieron á atravesarlo y volvieron con toda una familia que habitaba un cortijo, hasta con un niño en su cuna. En el barrio de Triana, todo inundado, se oían frecuentes disparos pidiendo auxilio, y en las azoteas se veían el viernes banderas negras: había casas que tenían dos varas de agua. El barrio de los Humeros también estaba inundado, así como el de San Bernardo, y las puertas de las oficinas del ferro-carril de Cádiz cubiertas por el agua.

Ocho lanchas, cuyas tripulaciones habían pasado dos días y dos noches sin dormir y casi sin comer, lograron al fin el viernes coger en la Isla del Hierro el puente de la línea de Mérida, arrastrado por la veloz corriente, sin cuyo importante servicio hubieran chocado los maderos con el magnífico puente de Triana, destruyéndolo á caso.

La calle nueva de San Fernando llegó á inundarse. El extenso prado de San Sebastian era un mar; los jardines de Cristina un lago inmenso.

Sobre los muelles del río se veían muchas embarcaciones: 4 varas más de extensión, no de altura, que hubiera invadido el agua, se hubiese inundado el palacio de San Telmo.

Poco despues de haber recibido un parte de Peñaflores con la satisfactoria noticia de que el río había bajado un metro, corre con la rapidez del rayo la de que las aguas se habían precipitado dentro de la ciudad por el barrio de la Macarena. El aspecto de la población fué aún más imponente. Las aguas comenzaron á tomar mayor altura en los puntos ya inundados; millares de vecinos abandonaron sus casas huyendo al centro de Sevilla. Gritos y disparos de armas de fuego se oyeron hácia la Alameda de Hércules, donde ocurrieron dos hundimientos.

El sábado amanecieron inundadas las calles de San Pablo, Murillo, Naranjo, O'Donnell, Sierpes, todo el centro de la ciudad. Los empleados de telégrafos penetraban en su oficina por un balcon. Aquella mañana se acabó el pan en las tahonas que pudieron trabajar. Porción de carros cargados de pan, procedentes de Alcalá de Guadaíra, iban distribuyéndolo en los sitios inundados, cuyo servicio desempeñaban los individuos del municipio.

El nivel del Guadalquivir descendió un metro; pero en la ciudad apenas había calle que no estuviera inundada. El cura de San Gil, las autoridades, los concejales, otras muchas personas iban en carros ó en lanchas aliviando las necesidades más urgentes. Varias veces se intentó socorrer á cinco personas que se quedaron cuidando del Teatro-circo del Duque; pero se ahogaban las caballerías de los carros y hubo que auxiliárlas en un bote.

Por la alcaldía se circuló un oficio diciendo al vecindario que para los gastos extraordinarios y urgentes que ocasionaba la inundación, para los cuales la privaba esta misma de los arbitrios, remitiera cada cual la suma que quisiese en concepto de empréstito voluntario.

El domingo descendía la inundación. El movimiento de carros y caballos era muy grande. En mu-

chas calles poco anegadas se situaron hombres que trasportaban varones y mujeres de una á otra parte, obteniendo pingüe utilidad. Decíase que en el río se fué á pique un goleta. Un vaporcito con socorros y Guardia civil salió para el pueblo de la Algaba. *El Porvenir*, que á duras penas logró publicar un suplemento, termina su relato de esta manera:

«Mucho se habla por todas partes sobre mil incidentes ocurridos y sobre lo que ha podido hacerse en las actuales circunstancias. Pero ni los momentos son para hablar, ni los incompletos datos que poseemos nos dan autoridad suficiente para hacerlo con justicia.»

El día 12 de Enero próximo á las doce de su mañana tendrá lugar en el despacho del Sr. Gobernador civil de esta provincia, la subasta de los acopios de materiales con destino á la conservación de la carretera de segundo orden de Cabreiros á Vivero. El presupuesto detallado y pliego de condiciones que han de regir en el contrato bajo el tipo de 15.557 pesetas 77 céntimos, se halla de manifiesto en la sección de Fomento del gobierno civil para conocimiento del público.

Habiendo renunciado su propiedad el concesionario de la mina de grafito titulada *Rufina* sita en términos del Ayuntamiento de Rivadeo, se ha declarado caducada la concesión de la referida mina y en su consecuencia franco y registrable el terreno que la misma comprende. Así lo consigna el *Boletín oficial* de esta provincia del jueves último.

Leemos en *El Porvenir* de Santiago:

«En todas las provincias y poblaciones de importancia se están organizando las asociaciones de la Juventud Católica que tan buenos resultados pueden ofrecer en esta época de indiferentismo.

Desde luego escitamos los piadosos sentimientos de los católicos de esta población, para que con todas sus fuerzas apoyen el restablecimiento de tan útiles academias, y por nuestra parte prometemos toda la cooperación necesaria.»

¿Conque buenos resultados, caro colega? Lo comprendemos.

NOTICIAS GENERALES.

Habiendo salido del ayuntamiento de Caurel, donde era secretario, con dirección á la capital de Lugo D. Ramon Paz y Rivas, á fin de arreglar varios asuntos del municipio, se fugó desde aquella en la noche del día 11 de Noviembre último, dejando por evacuar su cometido y llevándose varios documentos interesantes á dicho ayuntamiento, sin que para ello tuviese otro motivo más que el de hallarse encausado en Villafranca del Bierzo, provincia de Leon, efecto de haber sido secretario del ayuntamiento y juzgado municipal del de Camponaraya.

La suscripción con destino al fondo de la Caja especial de huérfanos é inútiles á consecuencia de la guerra, asciende á pesetas 3.128,096'96 ó sean 12.512,387'84 reales.

Segun el parte detallado de la inundación ocurrida en Salúcar de Guadiana (Huelva), han desaparecido las casas consistoriales, la escuela, la aduana, la casilla de carabineros, más de 80 casas particulares y hay sumergidas más de 100.

Cincuenta familias están á la intemperie y otra multitud albergadas en la fortaleza.

Ha desaparecido además la oficina de sanidad marítima, y el pueblo es un monton de ruinas.

Se halla vacante la direccion de los baños minerales de esta capital.

El domingo por la noche tuvieron lugar en Santiago varias riñas de las que salieron algunos heridos de ambos sexos.

El mismo dia que se disponia la comision del ayuntamiento de Santiago á emprender su viaje á la Coruña, se acordaba la reclamacion de 10.000 pesos contra él por parte de la administracion económica.

Se está alistando á toda prisa el vapor *Ferrolano*. Créese que pronto se encargará á este buque de una comision importante.

EXTRANJERO.

Escasas son las noticias que se refieren á la cuestion de Oriente, si bien entre ellas hay una que, á nuestro modo de ver, será motivo de una nueva complicacion.

En una de nuestras últimas revistas habrán leído nuestros abonados que las reuniones preliminares de la conferencia las ha emprendido el representante ruso. Pues bien, segun un despacho de Viena, Turquía tiene pretensiones de presidir la conferencia, lo cual, y esto salta á la vista, no ha de tolerar la Rusia, y de aquí otro inconveniente para la celebracion de ese ya tan anunciado Consejo.

Inglaterra y Rusia han llegado á ponerse de acuerdo (no se dice por cuantas horas) acerca de las reformas que es necesario exigir al imperio turco. Sin embargo de que esto indica alguna dificultad vencida, en la embajada turca de Lóndres se han alistado ya más de 1.500 voluntarios ingleses y de Rusia siguen llegando á los campos de los insurgentes no simples soldados sino jefes de importante graduacion.

En casa del primer ministro de la Puerta han sido reducidos á prision dos montenegrinos, á quienes se atribuye la intencion de asesinarle.

La izquierda de la Cámara francesa ha resuelto no votar los presupuestos hasta que se forme un gabinete todo de republicanos.

El duque de Audifret Pasquier, que antes se habia negado á aceptar la invitacion del mariscal, trata ahora de formar ministerio bajo su presidencia.

Marcére, ministro del Interior exige que sean los siete miembros republicanos: á consecuencia de haber insistido la izquierda en pedir la retirada de Dufaure presidente y Bertaud, ministro de la Guerra, los presidentes de los grupos de aquella del Senado y de la Cámara de los Diputados han rogado á los de ambas Cámaras vean á Mac-Mahon, y le supliquen que apresure una solucion á la crisis, pues han naufragado por completo las negociaciones emprendidas para que Jules Simon entrase en el gabinete.

Los conflictos ocurridos en el distrito de la Carolina del Sur, en los Estados-Unidos, revisten gran importancia.

A fin de que nuestros lectores puedan apreciarla, reproducimos el siguiente telegrama publicado por nuestros colegas de Madrid:

«Washington 11.—En una conversacion que ha tenido el presidente Grant con un periodista, ha manifestado que deploraba en extremo la actitud en que se ha colocado el partido democrático.

«Si es necesario, añadió, enviar tropas á los Estados del Sur, se reforzarán aquellas guarniciones. Si es necesario aumentar las tropas que guarnecen á Washington, se aumentarán. *Tendremos paz aún en el caso de que sea preciso combatir para obtenerla.*»

¿Qué entenderá por paz el general Grant?

REVISTA TEATRAL.

Fidelísimas copias de la vida social son dos de las tres obras puestas en escena el jueves último. Profundos conocedores de las miserias de la sociedad y de las virtudes humanas, los autores de ambas sin apelar á escenas terroríficas, sin que el puñal y el veneno sean protagonistas, sin excitar el horror, si la frase es permitida, seducen y conmueven al auditorio.

Copiando tan solo sucesos que diariamente se repiten, sino aquí, en las populosas ciudades, en los grandes centros; estudiando esas sencillas manifestaciones de la vida doméstica; sin refugiarse en creaciones monstruosas para hacer alarde de génio, los señores Marquina y Larra, autores respectivamente de *El poeta de guardilla* y *Los corazones de oro*, han conseguido crear dos obras maestras en su género, de rica y saludable enseñanza, de excelente moralidad y conmovedoras en alto grado.

Nada más digno y levantado al par que angustioso y acreedor á compasion que la conducta del poeta ante las estúpidas injurias que el metalizado propietario prodiga á los grandes génios. Nada más loable y generoso que el comportamiento de *Roque*, verdadero tipo del honrado pueblo aragonés, que obedeciendo solo los impulsos de su corazon sacrifica su hacienda por proteger á su amigo.

Esto en *El poeta de guardilla*.

En cuanto á *Los corazones de oro*, no en valde ha venido precedida de cierta aureola, cuya justicia hemos apreciado al verla en escena.

El acto primero, escrito con naturalidad y delicadeza, es un magnífico cuadro y el segundo, dramático por excelencia, abunda en situaciones interesantes.

Simpáticos y admirables tipos los de la marquesa Rosa, Federico y Manuel. Carácter que en sociedad abunda el de Antonio, pobre hombre á quien el esplendor ciega y que cree es la riqueza el único bien real. El Sr. Andrés, figura también apreciable, confiado en la recompensa de una buena accion.

Los corazones de oro es una obra á la cual nada se puede pedir: argumento, desarrollo, situaciones, verificacion, fin moral, todo está en perfecta consonancia.

Por lo que á la ejecucion respecta ha sido buena en general, si bien debemos citar en particular al Sr. Barta en su papel de aragonés del *Poeta de guardilla*; y á las Sras. Segarra, Brocal y Sr. Coronado, en *Los corazones*.

De todo corazon damos gracias al señor Director de escena por la escogida funcion que nos ha ofrecido el jueves.

Réstanos hablar de la piececita *Conquista de buena ley*, original del Sr. Grifell, á quien hallamos bastante bien en los cinco tipos que representó. La obra es apreciable y revela las excelentes dotes de su autor.

En esta noche oimos con sumo gusto, la sinfonia *El carpintero de la Livonia*, ejecutada con la maestría de costumbre por la orquesta que dirige el señor Montes.

Mañana se pondrá en escena el interesante drama *Las dos madres*: creemos que el público ha de ser más numeroso que en la funcion de que nos hemos ocupado, porque mañana es domingo.

ANUNCIOS.

LA PROVEEDORA UNIVERSAL.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATE MOVIDA AL VAPOR,
DE FRANCISCO FERNANDEZ Y HERMANO,

Calle de la Reina, núm. 12, Lugo.

Premiada en 1.ª clase en la Exposición de Lugo en 1867, en la de Valladolid en 1871, en la universal de Viena en 1873, en la de Madrid con la medalla de mérito en 1873 y en la regional de Santiago con la medalla de plata en 1875.

Habiendo sido premiados estos chocolates en todas las exposiciones donde se han presentado, y que eran generalmente aceptados hasta el punto de no poder los fabricantes cumplimentar los numerosos pedidos que se les hacían, se han visto obligados á ensanchar en grande escala la fabricación de este artículo, que hoy puede considerarse como de primera necesidad, montando al efecto máquinas de vapor, según los últimos adelantos. Debido á esto, no solo han conseguido que su elaboración sea la más perfecta que hasta ahora se ha conocido, sino que se elevase su fabricación y venta á más de «mil libras por día». Esta es la prueba más evidente de que los chocolates de Francisco Fernandez y hermano son inmejorables y que satisfacen por completo los deseos del consumidor.

Precios de 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 rs. libra, con canela y sin ella. Con vainilla á 10, 12 y 14 rs.—Atemperante á 10, 12 y 14 rs. libra.

Hay además un abundante surtido de tés y cafés que se expenden á precio de fábrica.

En diferentes puntos de la provincia y fuera de ella, también se expenden los chocolates procedentes de esta fábrica.

MAQUINAS PARA COSER

DE

LA COMPAÑIA FABRIL SINGER,

Real 18, Coruña.

En este establecimiento encontrará el público las legítimas y acreditadas máquinas para coser, denominadas:

«**SINGER.**»

De que son únicos fabricantes y propietarios La Compañía Fabril Singer de Nueva-York y Londres.

¡¡249.851!!

Máquinas vendidas durante el año 1875, prueban que es la de mejores resultados prácticos que se conoce.

VENTA A PLAZOS DE 14 REALES SEMANALES sin descuento alguno en los precios ó 10 por 100 de descuento al contado.

Enseñanza gratis á domicilio.

Pídanse catálogos ilustrados con lista de precios en la Sucursal establecida en Coruña; UNICO DEPÓSITO de LA COMPAÑIA en dicha población.

Real 18.

7-20

GRAN ALMACEN DE MUSICA

Pianos, Armoniums é Instrumentos de todas clases,

DE D. CANUTO BEREÁ,

REAL, 38.—CORUÑA.

Pianos españoles y extranjeros, garantizados á gusto del comprador á pagar al contado, ó á plazos desde 200 reales mensuales.

TREINTA MIL obras diferentes de música, con rebajas considerables.

Cuerdas, bordones y accesorios para toda clase de instrumentos.

M-s

MODAS.

ELEGANCIA, PERFECCION Y ECONOMIA.

Matilde Diez Merediz, que se halla establecida en Lugo Batita'es 18, tiene el honor de poner en conocimiento del ilustrado público sus constantes servicios y variadas tareas, en la forma siguiente;

Confeciona trages «última novedad» para señora y niños.

Reforma sombreros de terciopelo y castor «quedando como nuevos» para id. id. á 8 reales, los adornos que se pongan, son á parte.

Construye capotas y sombreros terciopelo nuevos para id. id.

Idem capas de merino y piqué, bordadas, capotas raso y gorros para bautizo y demás prendas para recién nacidos.

Idem camisolas blancas y de color para caballero.

Idem faldas y chambras para señora.

Idem flores de todas clases, coronas, adornos de cabeza, etc., etc.

Dá lecciones para coser á máquina de pié, doble pespunte y de la de mano; así como pone al corriente en el corte de trages de todas clases en breve tiempo á precios sumamente arreglados según reglas de su arte.

Las personas que tengan á bien favorecerme con sus encargos, pueden dirigirse á dicho establecimiento que eo dudo quedarán sumamente complacidas. 3

EMPLASTO CICATRIZANTE.

Con otro nombre se me ha comunicado una fórmula, que en un principio no hice el menor caso de ella; mas luego facultativos de esta Capital, asociados de otros de Santiago, encontraron el mejor remedio que se conoce en medicina: por cuya razón, previas sus indicaciones, he modificado y preparado dichas fórmulas, cuyas virtudes, según los profesores, son las siguientes: Resuelve, supura y cicatriza todos los tumores conocidos, úlceras de cualquier género que sean, panadizos—eficaz para los callos—cura toda clase de heridas. Fué muy usado en Alemania un emplasto muy parecido en su composición para la extracción de las balas.

En la farmacia de L. Mosquera, Reina 18. 4-6

SE ARRIENDA UNA HUERTA SITA EN EL REGUEIRO dos Hortos, darán razón en la Plaza Mayor, número 18, principal. d.

Se arrienda el segundo y tercer

piso de la calle de la Cruz, núm. 2.

Darán razón los Sres. Pozzi y hermano en la calle de la Reina. 2-4

HORAS DE INSPIRACION, POESIAS DE EMILIA Calé-Torres de Quintero. Un elegante tomo en 8.º mayor, de más de 200 páginas, nueva edición de lujo; 10 reales en Madrid y 12 en provincias.